

# EL DIA DE PALENCIA

Diario independiente de gran información de Castilla y Defensor de los intereses morales y materiales de esta provincia

ORGANO OFICIAL DE LA CÁMARA AGRÍCOLA DE CARRIÓN DE LOS CONDES

## Casino de Palencia

Acordado por la Junta directiva el arreglo y repizado del mobiliario de los salones de la Sociedad, se abre un nuevo concurso, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta J. A.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados dirigidos a la Junta directiva, hasta el día 26 del actual mes de Octubre.

También se abre concurso hasta la fecha indicada para la presentación de proposiciones de un linoleum con destino al pavimento de uno de los salones.

## Doctor Tomé Ortiz

ESPECIALISTA EN PARTOS

Consulta diaria de enfermedades de la Mujer y de las Vías urinarias.

De 12 a 5.—Para pobres de 2 a 3  
Menéndez Pelayo, 3 (antes Barrionuevo)

## Monte y coto redondo

Límites con la provincia de Palencia y en la de Valladolid en la zona de cabida 4 650 obradas, en buenas condiciones. Informes en Valladolid, don Federico Tomé, Teresa Gil, núm. 20.

## Gran negocio

Puede hacer el que compre una casa en Osorno que produce el 8 por 100 líquido; para tratar con Esquivá Arzobispo, Mayoral, 61, Palencia

## Ideas sobre crédito agrícola

### Cajas rurales

Si todos los labradores tuvieran dinero, por poco que fuese, la forma matriz de las Asociaciones agrarias sería la Sociedad de compras en común. Respondería a esta idea: lo que no puede comprar un labrador solo, por no tener dinero suficiente ó por ser demasiado cara la mercancía, pueden comprarlo varios para usarlo en común ó para obtener una reducción de precios. Pero hemos de suponer que la mayor parte de los labradores son enteramente pobres. Si á éstos se les dice que compren máquinas y abonos químicos—para disminuir el trabajo y aumentar los beneficios—, contestarán con mucha razón «que se les dé el dinero para ello». Y si incómodamente se les repite que se asocien para hacer las compras su común, responderán á contestar, con doblada razón, que si cada individuo es enteramente pobre, cómo puede ser menos pobre la suma de todos los individuos. El problema inicial, pues, consiste en suministrar dinero á los labradores que no lo tienen.

Los Estados quisieron resolver este problema creando Bancos Agrícolas, especie de puentes entre los labradores y la Caja de Ahorros. Pero desde el punto de vista del labrador que ocupa los últimos peldaños de la escala agrícola, estos Bancos han sido un fracaso, puesto que por medio de ellos sólo obtienen dinero—de ordinario en grandes cantidades—los labradores opulentos. En 1908 no había en todo Bélgica más que 14, y el hecho de que sus operaciones alcanzaran la enorme cifra de más de 3 millones de francos indica que esos Bancos no sirven más que para los grandes propietarios.

Lo que no pudo realizar el Estado—esto es, establecer un servicio de préstamos para pequeños labradores—lo realizó la iniciativa privada, organizando las Cajas Raiffeisen, de origen alemán. Raiffeisen, cuyo nombre llevan estas instituciones, fué un alemán que nació en su país de estas Sociedades de crédito, y cuya idea se desbordó por el mundo. Algunos, sobre todo en Bélgica, han creído que la base de las Cajas Raiffeisen es el catolicismo, sin duda ignorando que su inventor fué un protestante profundo. Pero, en realidad, la idea de estas Sociedades no es católica ni protestante, como todas las ideas económicas: pertenece al dominio científico y no al de la religión.

El principio de las Cajas Raiffeisen no puede ser más simple. Un labrador no tiene dinero y lo necesita. Otro, más afortunado, lo tiene, y por el momento no lo necesita. El que lo tiene, unas veces lo guarda en casa, haciéndolo improductivo; otras veces lo deposita en un Banco de la ciudad, y lo deja así de su empleo en la agricultura; otras, mediante un interés insignificante, se lo da á un agente de negocios, el cual, á su vez, se lo presta al labrador que lo necesita á un interés escandaloso. Las Cajas Raiffeisen tratan de evitar esta triple mal: que el dinero permanezca ocioso, «que emigre del campo á las ciudades» y, en fin, que se encarezca á causa de los útiles intermediarios. Las Cajas Raiffeisen se proponen poner en contacto al labrador que tiene dinero con el labrador que no lo tiene, haciendo que el uno se lo preste al otro, y rindiéndose así mutuamente un servicio. Las Cajas Raiffeisen son, pues, Cajas de préstamos, porque en ella halla dinero el labrador necesitado, y Cajas de Ahorros, porque en ellas encuentra un interés, además de la seguridad, el labrador capitalista.

He aquí en una forma muy condensada, algunas de las bases de las Cajas Raiffeisen: los miembros de la Sociedad responden solidariamente de los compromisos con todos sus bienes. La Sociedad está compuesta solamente de gentes conocidas entre sí, con objeto de que no falte nunca á confianza recíproca, columna vertebral de la institución. La Sociedad obtiene por empréstito el dinero necesario á sus socios, y se lo presta á éstos según sus necesidades. La Asamblea general de los miembros señala la cantidad máxima que puede prestar la Asociación. Ante una petición de dinero, «no sólo hay que considerar el grado de solvencia, sino también la moralidad del peticionario» y el uso á que lo destina. Los préstamos se deben hacer á largos plazos, que á veces pueden elevarse á diez años, debido á las condiciones económicas de la agricultura. La Dirección de la Sociedad es gratuita: sólo el empleo de dinero es retribuido. Los beneficios que proceden de la diferen-

cia entre el interés que paga la Sociedad por el dinero depositado en ella y el interés que percibe por el dinero prestado á sus socios no se reparten entre éstos en forma de dividendos, sino que se forma un fondo de reserva, destinado á mejorar la situación económica de sus miembros ó á cubrir las pérdidas experimentadas por la Sociedad. Este fondo de reserva, según algunos, puede llegar á permitir á una Caja prestar á sus miembros sin ningún interés.

Este es el esqueleto de las Cajas Raiffeisen. El lector inteligente no necesita que se le señale ninguno de los puntos anteriores. Las Cajas Raiffeisen, en resumen, prestan tres clases de servicios. Servicios de depósitos: los labradores capitalistas en vez de tener ocioso su dinero ó prestárselo á los Bancos de las ciudades ó á agentes que se dedican á la usura, lo depositan en la Caja local. Los socios en Asamblea general, determinarán qué interés han de percibir estos depósitos. Servicio de cuentas corrientes: es exactamente idéntico al de los Bancos, esto es, los capitalistas pueden retirar su dinero cuando quieran; pero como las Cajas rurales no cuentan con grandes fondos, y esta facultad de retirar el dinero libremente, sin ningún anuncio, podría ocasionar grandes trastornos, por regla general suspen- dindir de dicho servicio. Tercer servicio, el de préstamos: los labradores necesitados, acuden á la Caja, donde hallan el dinero requerido, «siempre que la cantidad no sobrepase los medios de solvencia de quien la percibe», y siempre que sea de destino á fines productivos y remuneradores; la Caja no presta para gastos de naturaleza supérflua; los pagos se hacen á plazos fijos.

En Bélgica no sólo se ha desarrollado extraordinariamente el espíritu de asociación, sino también lo que es su consecuencia: el espíritu federativo. Así ocurre que varias Cajas rurales se unen en una Caja central, cuya relación con ella es de tres especies. Cuando una Caja rural tiene mucho dinero en reserva, más del que necesita, se lo presta á la Caja central, la cual, á su vez, puede prestárselo á la otra Caja que éste sin fondos. De este modo se extiende ilimitadamente el área de la acción productiva del dinero. La tercera relación entre la Caja central y las locales es el servicio que aquélla rinde inspeccionando la contabilidad de éstas. Esta inspección es legítima, porque la Caja central no puede responder de las Cajas locales sino cuando conoce su estado, y, por otra parte, tiende á descubrir ó corregir toda irregularidad voluntaria ó involuntaria.

Sin embargo, debe confesarse que las irregularidades voluntarias son totalmente desconocidas en las Cajas Raiffeisen de Alemania y Bélgica; muchas han interrumpido sus negocios, pero nunca por fracasos de administración. No se sabe de ninguna caja Raiffeisen que haya hecho quiebra.

LUIS ARAQUISTAIN

## De Instrucción pública

### Opositores sin oposiciones

A raíz de la muerte del periodista y catedrático de Matemáticas del Instituto de San Isidro, señor Sánchez Pérez, se anunció á oposición la vacante de su cátedra, nombrándose el oportuno Tribunal que había de juzgar la capacidad de los opositores, que ascendían al número de 50.

Cuando tras larga preparación los opositores esperaban en la «Gaceta» el anuncio de convocatoria, apareció en el periódico oficial una resolución nombrando al señor Larden-auxiliar del Instituto de San Isidro, sin otros requisitos para ocupar la citada cátedra en propiedad.

Un opositor ha interpuesto recurso contencioso administrativo, pidiendo la anulación de la real orden, por estimar que han sido lesionados los intereses de los opositores y transgresión de la ley.

### Subalternos del Ministerio

Una Comisión de subalternos del Ministerio de Instrucción pública ha solicitado del señor Ruiz Jiménez que desaparezcan los sueldos menores de mil pesetas, y que se forme un escalafón único, igual al que tienen sus similares del Ministerio de Fomento.

También pidieron los comisionados que se hiciera un reglamento definitivo para aplicar la ley de 1.º de Enero de 1911, y que en los próximos presupuestos se consiguiera la cantidad suficiente para atender al aumento.

### Patronato de estudiantes

En la Universidad de Valladolid se ha fijado el siguiente anuncio con objeto de que se enteren los escolares, sus familias y el público en general, para los efectos oportunos, se hace saber:

1.º Que en esta Universidad Literaria se ha constituido el Patronato de estudiantes, creados por real decreto de 20 de Septiembre último, inserto en la «Gaceta» del 26 del mismo, en la forma y para los fines prevenidos en dicho real decreto del ministerio de Instrucción pública.

2.º Que los alumnos que voluntariamente quisieran acogerse á los beneficios del mencionado Patronato, deben acudir á la secretaría general para verificar su inscripción.

### Oposiciones á escuelas

Según algunas noticias del ministerio de Instrucción pública, este año serán muy pocos ó ninguno los distritos universitarios, donde haya oposiciones á escuelas en propiedad.

## BOLETIN DE MADRID

Madrid 16, 10 n.

### Impresiones políticas

El programa parlamentario facilitado anoche á guisa de «nota oficiosa del Consejo» de ministros, ha sido objeto de muchos comentarios por reflejar en ella el espíritu demagógico que demostró el conde de Romanones cuando desempeñó las carteras de Instrucción pública y Gracia y Justicia.

Dejase, que el matrimonio civil, la libertad de cultos con mayor expansión de la que ya existe y la secularización de Cementerios levantará tempestades en el Parlamento, hasta el extremo de que no serán aprobados, aunque el conde de Romanones trata de pegarse al poder como «el muérdago á la encina».

Añádase, que el criterio expuesto por dicho señor, de que las personas que vivieron juntas, deben también repasar unidos sus restos mortales, es una utopía; porque así como los católicos no quieren se les entierre no siendo en S-grado, son innumerables los casos de irreverencias, protestas, dismático, griegos, judíos, etcétera, que dejan consignado en sus testamentos donde ha de enterrarse y que de ningún modo desean se les sepulte en Cementerios católicos.

El episcopado español y los representantes en Cortes católicos, anuncian una activísima campaña de oposición si bien se creó que todo ese programa radical del conde dormirá el sueño eterno.

### Visitas

Esta mañana han visitado al ministro de Gracia y Justicia don Basilio Paraiso y el gobernador de Málaga.

También le cumplimentaron más de veinte sevillanos, que han venido á presenciar la alternativa del novillero Belmonte.

### Declaraciones de Maura

A juzgar por las impresiones que circulaban hoy en varios círculos políticos, son de esperar importantes declaraciones del señor Maura, en momento oportuno, resultado de las cuales de ser pronto llamados al Poder los conservadores, deben temerse graves complicaciones políticas.

## LA CATASTROFE DEL «VOLTURNO»

De El Havre comunican una nueva versión sobre el origen de la catástrofe del «Volturno» de que ya hablamos el otro día. Dos emigrantes rusos, que ocupaban un mismo camarote, se pusieron á fumar, y al oír que alguien se acercaba arrojaron los cigarrillos para evitar la multa con que se castiga en los buques á los fumadores que se alojan en las cámaras de tercera. Los cigarrillos cayeron en los huecos del entarimado y fueron á parar á equipajes, en que prendió el fuego.

Los rusos trasladáronse luego tranquilamente al camarote, sin sospechar el peligro. Horas después un pasajero alemán advirtió en el camarote de los rusos espesa humareda y avisó al capitán.

Hasta entonces estuvo propagándose el fuego. Había tomado ya graves proporciones.

Entre el pasaje se produjo enorme pánico, verdadera demoralización; y todo el mundo se precipitó á proa.

A la vez que se intentaba la extinción con los elementos de á bordo, avisó por la radiografía á los buques en ruta, porque el capitán comprendió que

sólo el socorro de otras tripulaciones podía salvar la situación. Ayer se recibieron noticias en Madrid de que habían fundado el «Minneapolis» y «Grosser Kurftot» con 135 supervivientes de la catástrofe.

## MOVIMIENTO DE POBLACION

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia, durante el pasado mes de Agosto, fué el siguiente:

Población calculada, 196 031. Nacimientos: Vivos, 497; varones, 247; hembras, 250; legítimos, 489; ilegítimos, 4; expósitos, 4; Muertos, 15; varones, 11; hembras, 4; legítimos, 14; ilegítimos, 0; expósitos, 1. Natalidad por 1.000 habitantes, 2'54. Matrimonios, 32; Nupcialidad por 1.000 habitantes, 0'16; Mortalidad por 1.000 habitantes, 2'53.

Defunciones: varones, 242; hembras, 254; menores de cinco años, 303; de cinco y más años, 193; en hospitales y casas de salud, 8; en otros establecimientos benéficos, 8; Fiebre tifoidea (tipo abdominal), 3; fiebre intermitente y esquizia plúdicia, 2; Sarampión, 14; escarlatina, 3; coqueluche, 3; difteria y erup, 2; gripe, 5; otras enfermedades epidémicas, 3; tuberculosis de los pulmones, 20; tuberculosis de las meninges, 4; otras tuberculosis, 7; cáncer y otros tumores malignos, 13; meningitis simple, 16; hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 22; enfermedades orgánicas del corazón, 13; bronquitis aguda, 17; bronquitis crónica, 5; neumonía, 6; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis), 14; afecciones del estómago (menos cáncer), 7; diarrea y enteritis (menores de dos años), 155; hernias, obstrucciones intestinales, 4; cirrosis del hígado, 4; nefritis aguda y mal de Bright, 8; tumores no cancerosos y otras enfermedades de los órganos genitales de la mujer, 3; septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, fiebris puerperales), 1; otros accidentes puerperales, 2; debilidad congénita y vicios de conformación, 14; senilidad, 10; muertes violentas (excepto el suicidio), 5; suicidios, 2; otras enfermedades 98; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 11. Total de defunciones, 496.

## LA SITUACION POLITICA

### Hacia el 30 de Octubre ¿jurará el Ministerio conservador?

Félix Reina publica en «El Mundo», periódica independiente, una curiosa y sensacional información política dando por seguro el siguiente Ministerio hacia el 30 de Octubre:

Presidencia.—Dato. Estado.—Sánchez de Toca. Gobernación.—Basada. Hacienda.—Alende Salazar. Gracia y Justicia.—Sánchez Guerra. Fomento.—Marqués de Pidal. Guerra.—Linares. Marina.—Ferrándiz. Instrucción pública.—Rodríguez San Pedro.

Presidencia del Senado.—Azcozraga. Presidencia del Congreso.—Pidal.

Afirma el citado escritor que el señor Maura y demás prohombres conservadores están conformes y de común acuerdo.

## Estado de los campos

El tiempo es hermoso para el campo en esta región, pues pudiera ser el prólogo de una buena cosecha en Castilla, por la excelente sementera que se está haciendo.

Durante quince días llevó muchísimo y bien, hasta el extremo de que las tierras encharcadas impedían en absoluto toda labor con los arados.

Pero después se ha quedado un tiempo claro, templado y hermoso, que ha oreado las tierras y las ha puesto en condiciones excelentes para sembrar.

Muchos centenos y trigos ya están nacidos, y el trigo nacido, trigo cogido, están de enhorabuena los labradores, por mal que vengan las cosas.

EL DIA DE PALENCIA ES EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA PROVINCIA

**ESTOMACAL**

Con el Elixir Saiz de Carlos se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

**DIARREAS**

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo. Serrano, 30, MADRID. Se vende el bote á quien lo pide.

**NEGOCIO IMPORTANTISIMO**

Se venden 1.400 fanegas de tierras de labor del cultivo de cereales; de 600 á 700 olivos, de 15 á 20 fanegas de viña y de 15 á 20 de prados, más una casa vivienda habitable, casa de labor con cuadras para mulas y bueyes, grandes pajares, graneros, bodegas y otras varias dependencias. No es coto redondo. Dista de Madrid 15 kilómetros y dos del ferrocarril. Produce de arrendamiento 13.000 pesetas y paga 2.000 de contribución. Negocio importantísimo. Urge venderlo, por no poder atenderlo su dueño. Dirigirse lista de Correos, Madrid, cédula número 37.558-8.ª clase.

AYUNTAMIENTO

Sesión ordinaria

A la celebrada hoy por nuestra Corporación municipal, bajo la presidencia del alcalde señor Alonso Alonso, han asistido los concejales señores Casanó, Gandarillas, Nozal, Ortega Rome (A. y D.), Valcárcel, Quiros y Torres.

Acta de la anterior

Fue aprobada por unanimidad, sin observación alguna.

Socorros

Vista la comunicación de la Comisión mixta de reclutamiento sobre reintegro de socorros a mozos del actual y anterior reemplazo sujetos a observación, se acordó conforme se interesa, dicho pago.

De obras

Se aprobó el informe de la comisión de Policía urbana, acerca de la ampliación de cañerías para el abastecimiento de aguas, solicitado por varios vecinos.

En dicho informe se propone el estudio de un plan de ampliación de las tuberías, no accediéndose por el momento a instalaciones parciales.

Previos dictámenes favorables, se accede a lo solicitado por don Albano Villafañe, respecto al permiso que pretendía para ejecutar obras de reforma en la tapia de un canal y fachada de una casa situada en las afueras del Puente Mayor y camino de la Fuente de la Salud.

Se autoriza a doña Josefa Palacios para construir una acometida a la alcantarilla general, para servicio de la casa número 7 de la calle de la Escuela.

Quedó enterado el Ayuntamiento de una solicitud presentada por dos vecinos de la calle Nueva, pidiendo que por la Corporación se obligue a otro propietario a que haga desaparecer un pozo negro y construya la acometida.

El señor Ortega (A.) se ocupa de esta denuncia que hizo en hace mucho tiempo e interesa de la presidencia ordene al aludido vecino cumpla las Ordenanzas municipales.

El señor Nozal propone se gire una visita a la casa donde existe el pozo negro, por la comisión de Obras, pues su fachada debe estar ruinoso, efecto de las emanaciones.

El señor Torres ruega se haga cumplir lo preceptuado en las Ordenanzas.

Contesta el señor alcalde manifestando se cumplirá.

A la comisión de policía rural

Se acuerda que pase una instancia de don Dizeas Monge solicitando la corta de dos árboles existentes en el camino del Cristo del Otero frente a su bodega de vinos, por entorpecer el cierre de las puertas instaladas en un apartado de la vía férrea.

Traslado de restos

Se concede autorización a don Mariano Gallego para trasladar los restos mortales de una persona de su familia, de una a otra sepultura en el interior del Cementerio.

Nombramiento

A propuesta del señor Ortega (A) se concede a lo solicitado por el médico don Agustín García Miguel Cuenca, y se le nombra auxiliar honorario de la Conferencia municipal, en iguales condiciones a los nombramientos acordados en la sesión anterior.

Extracto de acuerdos

Se aprobó el contrato de acuerdos adoptados por la corporación municipal durante el mes de Septiembre próximo pasado.

Disposiciones oficiales

Se leyeron las disposiciones contenidas en los periódicos oficiales de la semana.

Reglamento del Matadero

Se leyó una moción suscrita por la comisión de policía urbana proponiendo se apruebe el proyecto de reglamento para el régimen interior del Matadero y se acuerda quede echo días sobre la mesa para estudio de los concejales.

Una proposición

La presidencia da cuenta que se ha presentado por el señor Nozal una proposición que contiene extremos de transcendencia que precisa estudiar, por cuyo motivo aprueba su lectura y discusión hasta la sesión próxima.

Se oponen a esto los señores Nozal, Torres y Valcárcel, ordenando el señor presidente su lectura pero no autorizando su discusión.

En dicho escrito pide su autor la demolición de las murallas que rodean la ciudad; expropiación de un estable de vacas existente a la entrada de la espita y que por la comisión de obras se gire una visita a la Avenida de Manuel Rivera donde hay casas que deben derribarse por estar ruinosas.

El señor Nozal hace algunas consideraciones sobre su proposición, que como decimos antes, se discutirá en la próxima sesión.

Ruegos y preguntas

El mismo concejal pide se le autorice para revisar facturas y cuentas que se presenten al Ayuntamiento, contestándole la presidencia que puede hacerlo en las oficinas de Contaduría.

El señor Torres dice que el Ayuntamiento tiene perdido el crédito y propone que se paguen las cuentas por el orden con que se presenten y no posponiendo unas a otras.

La presidencia hace observar que de las poblaciones del número de habitantes de la nuestra, es el Ayuntamiento de Palencia de los que menos descubiertos tiene, siendo por lo tanto muy despejada la situación del mismo, lo cual puede probar con datos y cifras.

El señor Casanó aludido por la presidencia, manifiesta que está conforme con lo que acaba de exponer ésta respecto al crédito del Ayuntamiento.

Añade que al pedir al alcalde una relación de los acreedores, lo hizo con el único fin de llevar al próximo presupuesto los nombres de aquellos, consignando las cantidades que a cada uno se les adeuda, para proceder en dicho ejercicio al pago de las mismas.

Seguidamente se levantó la sesión.

Rumores políticos

Según los viejos políticos de todos los partidos, la situación del Gobierno y en particular de su presidente, el conde de Romanones, es por demás crítica, y además insostenible.

Se nota gran descaimamiento en el gran electorado, y aguiata que algunos de los llamados conspicuos ministeriales hablen de soluciones a espaldas del jefe de la situación, única jefatura que les reconocen.

Los acuerdos de los amigos del expresidente del Consejo marqués de Alhucemas, han caído como una bomba entre los romanonistas.

Otro elemento no romanonista del mismo Gobierno, no se ha preocupado tanto, como si de antemano estuviese enterado de cómo se piensa en el partido del señor García Prieto.

Por eso acogimos hace días la información de que algunos ministros podrían empalmar si los prietistas aceptaban puntos de vista comunes a la tendencia de esos consejeros y los que siguen al expresidente del Consejo. Sobre este particular se podría dar aún alguna sorpresa.

En lo que están de acuerdo todos, liberales, demócratas y las oposiciones, es en combatir por todos los medios posibles los proyectos de Gobiernos intermedios, más perturbadores, si cabe, que las situaciones como la actual.

Así lo ha comprendido el presidente del Congreso, señor Villanueva, que se apresura a manifestar á cuantos le visitan que jamás aceptaría esas combinaciones, y que permanece correcto ministerial, sin intrigar para nada.

Indudablemente lo mismo le ocurrirá al general Weyler, según sus amigos.

El pleito está aclarado. De un lado Romanones, y de otro García Prieto.

No siendo la solución dentro del partido liberal, no hay otra que la de los conservadores.

Así se explicaba ante muchos políticos un respetable senador liberal que ha desempeñado altos cargos.

(De El Universo).

Notas eclesiásticas

Los insistentes rumores que recoge estos días la prensa catalana respecto de la probable concesión del capelo cardenalicio al obispo de Barcelona, señor Laguarda, han tomado ahora mayor incremento con motivo del fallecimiento del cardenal Aguirre (q. s. g. h.)

Por la exclusiva iniciativa del Vaticano, se han dado órdenes oportunas encaminadas á que todos los domingos se expliquen en todas las Iglesias las ventajas reportadas á la sociedad por la prensa católica, y los daños ocasionados por la antirreligiosa.

DE LEON

El Ayuntamiento de Astorga tiene que satisfacer por obligaciones, durante el presente mes, 13.195 39 pesetas.

En la Audiencia se celebró ayer una vista ante el Tribunal del Jurado de Sahagún, por muerte de Margarita Tomé, ocurrida en el pueblo de Sahagún de Rueda, el 28 de Octubre del año pasado, á consecuencia de una pedrada que recibió en la cabeza.

El procesado Rufino Alvarez, manifiesta que la piedra la arrojó á un perro que se le tiraba á morder, no habiendo visto á la interfecto.

Fueron interrogados varios testigos, conformes todos en que la opinión general del pueblo, era que se trataba de una desgracia.

Azó el abogado fiscal señor Traballido, solicitando un veredicto de culpabilidad para el procesado.

Actuando de defensor don Francisco Roa de la Vega, pidió en su informe que se dictara un veredicto de inculpabilidad.

Tras el resumen del señor presidente, los jurados deliberaron dictando un veredicto de absolución, por lo que el Rufino Alvarez fué puesto en libertad.

—Esta mañana visitó al secretario del Gobierno civil una comisión de lebradores de esta localidad, para pedirle que no se consienta durante las próximas ferias, la estancia de gitanos que estropean los tratos y cometen innumerables fechorías.

El señor Carriles prometió dar cuenta de la petición al señor gobernador para que resolviera según su parecer.

—Comocandidatos jaimistas, lucharán en esta capital en las próximas elecciones de concejales don Cayetano García, por San Martín, y don Eloy Díez Jiménez y Mollada, por Santa Marina.

—La guardia civil del puesto de Puente de Domingo Florez ha recibido una denuncia contra el joven Rodrigo Ozcarbarre, por dedicarse á la recluta de emigración desde hace algún tiempo.

—El día 20 del actual quedará establecido el servicio de Giro postal en la estafeta de La Vecilla.

—A pesar de faltar varios días para la fecha oficial de las próximas ferias, ya han acudido feriantes á esta capital, verificándose algunas transacciones.

—Por el ministro de la Guerra ha sido nombrado cartero de Soto y Amio (León), don Esteban Liqueste García, y peatón de La Baza á Genestario, don Porfirio Prieto Heras.

—La Diputación provincial, queriendo honrar la memoria de don Juan López de Bustamante y Cadenas, primer teniente de infantería y de los demás hijos de esta provincia que han hecho el sacrificio de su vida por la Patria en la pendiente guerra de Africa, celebrará solemnes funerales por sus ánimas, en la iglesia de San Francisco el día 17 del actual, á las diez y media de la mañana.

De la oración fúnebre está encargada el muy ilustre señor magistral de la S. I. Catedral, don Clodoaldo Velasco.

Espresso

16—10—913.

Peregrinación Nacional del Magisterio a Roma

Con mucho gusto publicamos la siguiente carta:

Madrid 30 de Septiembre de 1913.

Sr. Dr. de EL DIA DE PALENCIA

Muy señor nuestro y de nuestra más distinguida consideración: El sectarismo actual quiere apoderarse á todo trance de la enseñanza pública intentando precipitar á la nación, católica por excelencia, en el abismo de la irreligión, y, á impedirlo debemos acudir todos los elementos católicos sociales.

Considerando uno de los medios más eficaces para este fin, la proyectada peregrinación del Magisterio Español á Roma, no podemos ni debemos prescindir en manera alguna de la valiosa cooperación de usted, á quien regamos mire con simpatía y contribuya con su entusiasmo, desde el distinguido lugar que ocupa en nuestra prensa periódica, al mayor esplendor de esta grandiosa manifestación, puramente piadosa y patriótica, secundando la campaña de los diarios católicos de esta corte con la publicación de las noticias que autorizadamente allí se dan con frecuencia.

En la generosidad, ilustración y celo que á usted distinguen, confía su afmo, s. s., que á Dios y á su Madre Santísima pide le premie á usted por sus relevantes trabajos, y q. l. b. l. m.

Por las Juntas ejecutivas de maestras y maestros,

El secretario,

ANTONIO UREMADES Y BERNAL

Dada la importancia de la peregrinación que se proyecta, y teniendo en cuenta el fin que se persigue, ofrecemos estas columnas á sus organizadores, haciendo votos porque la empresa se vea coronada por el más lisonjero éxito.

Bibliografía

Manual del Fundador de Metales, por G. Ballmann, traducido por Estanislao Ruiz Ponsati, Licenciado en Ciencias. Un volumen de 225 páginas de 20 por 13 centímetros, con 48 grabados. En rústica, pesetas, 3; encuadernado en tela inglesa, pesetas 4.

Dedicado el libro á los fundidores prácticos, instruye sobre todos los procedimientos que ha menester la fundición, lo mismo en las aleaciones que en los diversos sistemas de hornos y crisoles, sin omitir moldes, repaseo final de las piezas y fórmulas de diversas ligas de composición. Un capítulo sobre el método mecánico, añadido por el traductor, completa el Manual del Fundador de Metales.

Manual del Mecánico mecánico, del Carpintero y del Ebanista, por Valentín G. G. Un volumen de 360 páginas de 20 por 13 centímetros, con 305 grandes intercalados y 4 láminas fuera del texto. En rústica, pesetas, 8; en tela inglesa, pesetas 9. Gustavo Gili, editor. Universidad, 45. Barcelona.

Los datos que van al frente explican el alcance del contenido y la importancia de sus conocimientos.

Por ellos formarán juicio muy favorable los profesionales que burquen libre de consulta.

A los anémicos, á los extenuados las Píldoras Pink dan sangre roja y pura

Hay en la anemia una considerable disminución de los glóbulos rojos de la sangre. Estos glóbulos, que precisamente dan á la sangre su coloración roja, son el vehículo del oxígeno absorbido por ellos al pasar por los pulmones. He ahí por qué no puede haber salud en quien no tiene sangre roja. Sabido es que el cuerpo no puede vivir sin oxígeno. Ahora bien, cuando los glóbulos rojos disminuyen, la cantidad de oxígeno absorbido por el organismo disminuye proporcionalmente y el estado de salud sigue igual movimiento. Entonces es cuando aparecen los síntomas característicos: lasitud, palidez de los labios y de la cara, pérdida del apetito, ojeras, aceleramiento de la respiración, palpitaciones del corazón tan pronto como se hace el más pequeño esfuerzo. Si la enfermedad es desahucada, aumenta la frecuencia de estos síntomas, la intensidad también y llega un momento que no cabe esperar remedio. Y sin embargo, ocurriendo á tiempo el mal es curable con gran facilidad: el específico aplicable consiste en una medicación tónica, que sea capaz de aumentar la cantidad de glóbulos rojos de la sangre y llevar el oxígeno á los tejidos y los músculos. Las Píldoras Pink constituyen esta medicación tónica y nada hay tan cierto en la ciencia médica como la curación de la anemia por las Píldoras Pink.



S<sup>tas</sup> FRANCISCA Y ANGELA VERDURA

He aquí dos hermanas, las señoritas Francisca y Angela Verdura, habitantes en Barcelona, Paseo del Berne, número 17, 1.º 2.º: ambas estaban muy anémicas, ambas tomaron las Píldoras Pink y se han curado.

«Estamos muy agradecidas—nos escriben estas jóvenes—á sus excelentes píldoras que tanto bien nos han causado. Ambas teníamos gran pobreza de sangre y estábamos muy anémicas: sufríamos continuos dolores de cabeza, gran lasitud y dolores por todas partes; teníamos malísimo semblante. Desde que tomamos estas píldoras desaparecieron todas nuestras dolencias: con la salud hemos recuperado las fuerzas y el buen humor. Al enviar este testimonio le incluimos nuestras fotografías para que advierta nuestro actual buen semblante.»

Las Píldoras Pink son el más poderoso regenerador de la sangre y el mejor tónico de los nervios.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja y 21 pesetas las seis cajas.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santos de mañana

San Lucas apóstol y evangelista, San Julián, Santa Trifona y San Justo.

BOLETÍN LOCAL

Demografía

Hasta la una de la tarde de hoy, se han hecho las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Eulogio Salvador Sánchez, hijo de Pedro y Florencia, Manflorido, 15; Valeriano Martínez Portela, hijo de Eusebio y Agapita, B. de Santa Ana; Teresa Alonso Abulló, hija de Manuel y Ciriana, Zapata, 14. Matrimonios.—Basilio Vega, de Castromuzo, de 25 años, con Odulía Carro, de Villamañán, de 24; Apolinar García, de Boada, de 26 años, con Odulía Domingo, de Torquemada, de 19.

El tiempo

Observaciones meteorológicas de hoy; datos recogidos en el Instituto General y Técnico:

Presión atmosférica á 0º y en milímetros: A las ocho de la mañana, 702, 9; A las cuatro de la tarde, 700, 9. Temperaturas: A la sombra (8 mañana) 8, 4; (4 tarde) 20, 0. Máxima á la sombra 21, 0. Mínima al sol, 00, 0. Dirección del viento (8 mañana) N. E.; (4 tarde) N. E. Estado del cielo (8 mañana) despejado; (4 tarde) despejado. Lluvias: agua caídas por metro cuadrado de tierra desde las once de la mañana de ayer á la misma hora de hoy, 00.

Audiencia este Ayuntamiento la vista de la causa instruida en el Juzgado de Carrión, contra Anacleto Barrioso Barcenilla, por robo. Abogado, don Quintín Elvira. Procurador, don Faustino Colada.

Viajeros y mercancías Movimiento que ha tenido lugar hoy en la estación de esta capital. Viajeros: Salieron, 270.—Llegaron, 280. Mercancías: Gran velocidad; número de expediciones, 71; número de llegadas, 81.—Pequeña velocidad; número de expediciones, 191; número de llegadas 145.—Toneladas, expedidas, 90; llegadas, 116.

NOTICIAS

La Gaceta de anteaer publica una real orden del ministerio de la Gobernación, disponiendo tenga carácter oficial la asamblea de químicos y bacteriólogos municipales, que se celebrará en esta corte los días 20, 21, 22 y 23 del actual, y otra real orden del ministerio de Fomento, resolviendo que se inscriba en el Registro especial creado por la ley de 14 de Mayo de 1908. También inserta los estados de la reaudación líquida obtenida durante el mes de Agosto del año actual, y de los pagos realizados en el mismo.

La Sala de Justicia del Tribunal Supremo de Guerra y Marina ha acordado el señalamiento de la vista de la causa del tristemente célebre ex-capitán Sánchez.

La causa empezará á verse el próximo lunes, á las diez de la mañana, y, probablemente, se celebrarán sólo tres sesiones.

Actuará de relator el señor Piquer, y de fiscal el señor Daroca y la vista será pública.

En previsión de que se confirme y llegue á ejecutarse el fallo que condena á Sánchez á la última pena, la Junta de gobierno del Colegio de Huérfanos de María Cristina, al que pertenecía como socio el excapitán procesado, parece que dispondrá que á los hijos de éste se les conceda una pensión, equivalente al importe total de lo que pudieran devengar durante el tiempo de permanencia en aquel centro, ya que por consideraciones que á nadie se le ocultan, no podrán ingresar los huérfanos en dicho Colegio.

Se encuentran terminados en los Ayuntamientos de Osornillo y Rivas los padrones de edificios y solares.

También ha finalizado la confección de la matrícula industrial y el padrón de carruajes de lujo, los municipios de Vahuenza de Plauerga y Amayuelas de Abajo.

Pídase en farmacias cuanta gofias para Licor del Polo y para Agua de Colonia de Ortes. Véndese á 15 céntimos uno.

Con referencia al caballero detenido en el día de ayer por infundir alguna sospecha, hoy sabemos por personas de bastante criterio, que se trata, no de un perturbado como se ha dicho, sino de un hombre culto y estudioso, que por haberse consagrado siempre á los libros, sueña continuamente con excentricidades y rarezas.

En la actualidad todo Burgos sabe no es ningún extraviado.

El tío del interesado don Enrique Zamorano, concejal del Ayuntamiento de Burgos, lamenta todas cuantas molestias haya podido ocasionar su sobrino Enrique.

A Homere, el ilustre maestro de los poetas griegos, le hubiese servido caso de muy poco y tal vez de nada, para concebir su odisea histórica.

Ayer tarde en el correo de Asturias salieron para León, la esposa del interventor de Hacienda, doña Rafaela Mallá y su distinguida hija Rafaelita.

Ayer fueron denunciados por la pareja de vigilancia de la estación, dos jóvenes de esta provincia, que hicieron aguas menores en el subterráneo de los andenes.

Les han sido impuestas dos pesetas de multa.

Mecrológicas

En Santoyo ha fallecido doña Manuela Pérez de la Fuente, después de recibir los Santos Sacramentos.

A su desconsolado esposo don Eufanio Gallardo y demás familia, enviamos nuestro pésame.

Anoche, al comenzar el servicio serenos Dionisio Guerra y Fidel Sánchez, notaron que de la chimenea de la casa número 16 de la calle Mayor principal, propiedad de don Angel Martínez, salían llamas.

Inmediatamente avisaron al cabo señor Lara y personados en la refectoria, lograron, con ayuda de los catadores, apagar el fuego, iniciado, como decimos antes, en la chimenea.

Doctores Alvarado y Alvarado OCULISTAS

Barriónuevo, 9. Consulta diaria de 11 á 12.

En las oficinas municipales se interpuso la presentación de Faustino López Nieto, para enterarle de un asunto que al mismo afecta.

El día 15 se fugó del domicilio particular, en el pueblo de Perazánova, la joven de 26 años Silvina Suñer Gorrion, de la fecha se sepa su paradero.

Ha sido denunciado ante el señor juez municipal de Rivas, el vecino de la calle de Linares Zapatero, del mismo, Teodoro Linares Zapatero, por dejarse a la orza, careciendo de la correspondiente licencia.

En el pueblo de Torquemada han sido denunciados los vecinos residentes en el mismo, Mariano Estébanez, Crescencio Soto, Julio Rodríguez, Tomás Escobar, Severino Rodríguez y Nicolás González, los cuales se hallaban jugando a las chapas en una de las calles más céntricas.

Dadme un punto de apoyo y moveré el mundo dijo Arquímedes; tomad la palanca Dr. Grau y combatiréis los artríticos les artritias, mal de piedra, gota, osteítis, neuralgia, reuma, cólicos, etc.

Ayer condujo la guardia civil á la Inspección de vigilancia á un individuo reclamado por el Juzgado de Santander.

Hoy han sido nuevamente desinfectados los calabozos de la Inspección de vigilancia.

Por el señor Delegado de Hacienda se ha señalado para mañana el pago de los siguientes libramientos: Don Luis Sisterna, 455 pesetas y don Adolfo Fernández, 7.451 40.

Ayer por la tarde se fugaron de la Beneficencia provincial los tres castros de 10, 13 y 15 años, detenidos en la estación y recibidos en dicho asilo por orden del señor gobernador civil.

Solo pudo ser capturado por los vigilantes Luis Pardo y Trinidad Fernández, el Belmonte más pequeño que está en dirección del Cristo del Otero.

**DINERO**

Con la intervención del Corredor de Comercio Colegiado señor Medina, se obtiene al interés de 4 1/2 por 100 anual con garantía personal ó de papel del Estado.—Barrio y Mier, 14, principal, (antes Carnicerías).

Esta mañana á las once y media próximamente, ha sufrido un desmayo en un banco de la Plaza Mayor, el joven de 28 años, llamado Esteban Pérez Gil, natural de Rueda (Valladolid).

Los guardias municipales Juan González y Gil Díez, en unión del obrero Guepar Ruessa, acudieron en auxilio del mencionado sujeto, llevándole por orden del señor alcalde á la casa de curación de «La Carrionera» con el fin de que tomase algún alimento.

Como el dueño de este establecimiento como el propietario del «Bar Carrionera» se opusieron á cobrar cantidad alguna por el comestible y el que le sirvieron. Asimismo unas señoras que pasaban por dicha calle le dieron algunas perras.

Una vez repuesto de la debilidad que tenía, le fué expedida una carta de acorreo para continuar su viaje á Santander.

Según manifestaciones del desgraciado joven hacia día y medio que no había tomado ningún alimento.

Hoy han sido expedidas en la Inspección de vigilancia dos cartas de acorreo.

La Gaceta publicó días pasados una Real orden del ministerio de la Gobernación, dictando reglas para evitar las infracciones de la ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército por los individuos clasificados como prófugos.

Según la citada disposición, los individuos que en 1912, han eludido el servicio militar alcanzaron la cifra de 37.565; es decir, 15.000 más que en 1911.

En 1912 fué el primer año en que ha regido la ley del Servicio militar obligatorio.

Se hallan en Madrid los señores obispos de Ciudad Real y Canarias, y preconizado de Canarias, don Angel Marquina.

El señor Marquina será probablemente consagrado el 30 de Noviembre próximo.

En la solemne ceremonia, que se celebrará en Burgos, será prelado conagrante el señor obispo de Vitoria, preconizado de Burgos.

**«Garage Victoria»**

de Benito Aránguena.—Alquiler de automóviles y bicicletas.—Neumáticos, aceites, gasolina, grasas y accesorios en general á precios sin competencia. Representante de los automóviles «Peugeot».

**Stock Hutchinson**

El señor director general de Prisiones ha manifestado que es inexacto lo que han dicho algunos periódicos, respecto á que el regido Sancho Alegre, que está en la prisión de Santaña, haya sido cometido á un régimen especial.

El citado regido está bajo el mismo régimen que los demás penados.

En el Consejo Supremo de Guerra y Marina, celebrado anteaer sobre la vista de la causa contra los señores de Epila, por asesinato de dos guardias civiles.

Parece, por las impresiones que hemos recogido respecto de la sentencia, que uno de los procesados ha sido condenado á muerte, confirmando la pena que le impuso el Tribunal inferior.

**Señoras**

No comprar sin visitar esta casa que ha recibido un gran surtido en abrigos de los últimos modelos. Lencería para trajea alta fantasía. Pielas, manguitos de todas clases y paraguas de gran fantasía. Comercio de tejidos y novedades de M. Polo.

El tercer premio del último sorteo de la Lotería Nacional ha correspondido en Santander.

Casi todo él está repartido entre las humildes vendedoras de la Plaza de la Esperanza.

El bullicio y alegría por tan fausto suceso es indescribible. Hay vendedores que se crean ya ricos y han mandado á pasear el puesto.

El director general de la Guardia civil, de acuerdo con el ministro de la Gobernación, ha salido para Bilbao, con objeto de intervenir en la sumaria que se forma á los individuos del Cuerpo, autores del alboroto de que han dado cuenta los periódicos.

Esta mañana, en la calle Mayor principal, han sostenido un pequeño altercado algunos chinelos, habiendo sido apaciguado gracias á la intervención de varios transeúntes.

Para el estómago BURLADA, la mejor agua de mesa.

**Almoneda** Se hace con urgencia de varios muebles de casa; Avenida del General Amor, 63, 2.º

Han llegado más fuerzas de la guardia civil.

**El periodo electoral**

Ha confirmado el presidente del Consejo que el lunes comenzará el periodo electoral, publicándose antes la convocatoria para las elecciones.

**Vuelco de un automóvil**

En el camino de Requena ha volcado un automóvil que conducía á la condesa de Villamar y á otra señora, resultando ambas gravemente heridas.

**Un complot**

En Pekín ha sido descubierto un complot contra el presidente de aquella República.

**Incendio en una mina**

Continúa el fuego en la mina de carbón, de Cardiff.

**Grecia y Turquía**

Anúnciase que en breve se firmará la paz entre Grecia y Turquía.

**Contrabando de armas**

Salieron de Orense para la frontera de Portugal un comandante y un sargento de la guardia civil con objeto de instruir diligencias sobre el contrabando de armas.

**Taurinas**

Se celebró ayer tarde en Madrid la anunciada corrida lidiándose ganado de Bañuelos por las cuadrillas de Machaquito, Gallo y Belmonte, éste último tomaba la alternativa.

A pesar de los excesivos precios, la entrada fué superior.

Los toros han sido milisimos, teniendo que ser sustituidos cinco.

Belmonte fué muy aplaudido, y tanto él como los demás diestros no han podido lucir sus habilidades por el ganado.

Al entrar á matar uno de sus bichos, éste le engancha produciéndole la dislocación de una muñeca.

En Valencia tuvo lugar la corrida de despedida de Bombita, lidiándose ganado de Murube.

Paco Madrid hizo una faena valiente y es volteado por un toro quedando en el ruedo sin sentido.

El aplaudido diestro sufre una gran cornada en el octavo espacio intercostal, con fractura de una costilla.

Según telegramas recibidos hoy de aquella población, Paco Madrid sigue grave en la enfermería de dicha plaza, habiéndosele administrado dos inyecciones de suero antitetánico.

Anoche tuvo lugar en Valencia un banquete en obsequio de Bombita, asistiendo 110 comensales.

El simpático torero pronunció á los brindis un discurso agradeciendo el homenaje de simpatía que le dedicaban los valencianos, recordando que fué Valencia la primera plaza donde cobró 5 000 pesetas y la última donde cobra, porque el domingo toreará por última vez gratis en Madrid á favor del Montepío de toreros.

Bombita ha regalado tres cabezas de toros que mató.

**Al Polo Norte**

El intrépido aviador Garros ha aceptado la invitación que le hizo el explorador Amundren para verificar una expedición al Polo Norte.

**Tribunal de apelación**

El general Lyautey inauguró en Rabat el tribunal de apelación, creado en virtud de los tratados internacionales.

**En Orán**

Un francés mató de un tiro al español Parra á hirió de gravedad á la estadera.

**Sigue una guerra**

Los búlgaros volvieron á apoderarse de Mustafapacha.

su despacho oficial de la Presidencia, trabajando con el subsecretario y secretarios particulares.

Dijo el conde, que el estado sanitario de Alcázar sigue mejorando.

Las noticias de San Sebastián son satisfactorias.

El Rey abandonó sus habitaciones y salió de paseo en carruaje.

Añadió que de política nada ocurriría digno de mencionarse.

Según Romanones, estamos en el periodo de dieta que suele proceder á las operaciones quirúrgicas.

«Yo también me he impuesto la dieta de palabra.»

Terminó manifestando que no habrá Consejo hasta que regrese el rey.

**La huelga de Riotinto**

Este conflicto continúa preocupando al Gobierno.

El señor Alba conferenció por teléfono con el gobernador de Huelva.

A juzgar por las noticias que comunica dicha autoridad, la huelga de Riotinto sigue extendiéndose, habiéndose repartido más fuerzas por la cuenca minera.

Hasta ahora los huelguistas permanecen pacíficos.

**Animación en los círculos**

Muy concurridos y animados se encuentran los círculos políticos, versando todas las conversaciones sobre los próximos acontecimientos.

**El tiempo**

De la mayoría de las provincias se reciben noticias dando cuenta de que reina un tiempo espléndido.

**Ministro á Sevilla**

Anoche marchó á Sevilla el ministro de Gracia y Justicia señor Rodríguez de la Borbolla.

Se propone regresar el domingo.

**Escuadrilla de aeroplanos**

El coronel Vives conferenció con el ministro de la Guerra, participándole que estaba dispuesta la escuadrilla de aeroplanos para enviarla á Marruecos.

En vista de lo tratado, ordenó el general Luque que la escuadrilla marche á Tetuán, en la semana próxima.

**Movimientos de fuerzas**

Se ha dispuesto marchen á Algeciras los batallones de Cuenca y Aragón, que estaban en Madrid provisionalmente.

Quintero

**Yeros á 40**  
Titos superiores á 60  
Alubias á 140  
Garbanos superiores á 150 rs. fanega.  
Patatas á 4'20 arroba  
Vino tinto á 20 cántaro  
Clarete á 22  
Harina de 1.º á 20 rs. arroba  
2.º á 18  
3.º á 16

El mercado, desanimado. Tendencia sostenida. Compensa, fijada en las operaciones. Tiempo bueno

Los campos en la sementera  
Bueyes de labor de 1500 á 2000 rs. un par  
Novillos de tres años de 800 á 1000  
Vacas cotrales de 1000 á 1200  
Cerdos al destete á 4 libra  
Cárneros de 80 á 90 uno  
Ovejas á 60  
Corderos á 48  
Lana sucia á 65 arroba  
e está haciendo en inmejorables condiciones la sementera: ha llovido lo suficiente y no conveniría por ahora más lluvia

Está dando principio la recolección de patatas y su producción deja mucho que desear, pues la falta de temporales y continuas sequías que hemos atravesado, es causa para que la cosecha de patatas por toda esta zona resulta corta y con este motivo los precios á que se cotizan son elevados, aunque se consid. an prematuros.

MATRO M. BRAVO

**LA BAÑEZA** Octubre 15

Trigo á 48 reales fanega  
Centeno á 40  
Cebada á 33  
Avena á 28  
Harina de 1.º á 18 rs. arroba  
2.º á 17  
3.º á 16

**MEDINA DEL CAMPO** Octubre 16

Trigo á 49 rs las 94 libras  
Tendencia sostenida

**SALAMANCA** Octubre 16

Trigo á 48'25 reales fanega  
Centeno á 37  
Tiempo bueno

**RIOSECO** Octubre 16

Trigo á 49 rs. fanega  
Tiempo bueno.

**ARÉVALO** Octubre 16

Trigo á 49 rs. fanega  
Centeno á 37  
Cebada á 30  
Algarrobas á 36

**Interesante--Propietarios**

**DINERO**

con la mayor reserva, por trimestres con solo firmar una letra, que puede renovarse á su vencimiento

Asimismo se da con hipoteca (nada de pacto-retro) sobre fincas rústicas y urbanas, de uno á diez años prorrogables.

Condiciones, inmejorables.

**CASAS**

Se venden á plazos y al contado, en diferentes calles de esta ciudad y se permutan, del valor de 2.000 á 35.000 pesetas.

León Garrachón.—Mayor pral., 115

**Gran Restaurant de Roma**

DE  
**Manuel Rodríguez**

Calle de Santander, núm. 10.—Valladolid

Amplísimo comedor elegantemente decorado Habitaciones para familias con luz eléctrica y timbres Calefacción en todos los pisos. Situado en el sitio más céntrico de la capital.—Coche propiedad de la casa á todos los trenes.

**Ama de cria** para su casa, de 32 años de edad, leche de ocho días; informará Felisa Torio, en Castromocho.

Ins. de Abadía E. Rodríguez

# Conferencias telegráficas

**MADRID 17 (varias horas.)**

Presidió el doctor Dreht, continuando la discusión de los temas y aprobándose varias conclusiones.

**El hermano de la Reina**

Hoy llegará á Madrid el príncipe Alejandro de Battenberg, hermano de la Reina doña Victoria.

**Las Mancomunidades**

Dicen de Barcelona que se hacen grandes preparativos para organizar los festejos en honor de las personas que han de acudir á la Asamblea del 24 del actual, en favor del proyecto de Mancomunidades.

**Conflicto obrero**

A juzgar por las noticias que se reciben de Riotinto, el conflicto se agrava, ascendiendo el número de huelguistas á más de 10 mil.

**La memoria de Ganalejas**

Comunican de Alicante que han principio los trabajos para conmemorar el aniversario de la muerte de Ganalejas.

Señaló lugar una manifestación y se descubrirá una lápida en el salón de sesiones del Ayuntamiento.

Se celebrará también celebrar una sesión teológica.

**El Parlamento francés**

Presidido por Mr. Poincaré se reunió en París Consejo de ministros acordándose abrir el Parlamento el 4 de Noviembre.

**Un Congreso**

Ayer tarde celebró sesión el Congreso de Hidrología reunido en

**ULTIMA HORA**

**Habla Romanones**

El jefe del Gobierno ha recibido hoy, como de costumbre, á los representantes de la prensa, diciéndonos que nada ocurría que pudiera comunicarnos.

Permaneció toda la mañana en

*Una Receta simple y fácil para tener niños robustos y buenos de salud es darles la Glarina lactada Nestlé el mejor sustituto de la leche materna.*

